

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN		Núm. 189
	En Tortosa, al mes. . . . .	1 Peseta		En la Imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.		
	Fuera, trimestre. . . . .	3	Viernes 17 de Agosto de 1900			
	Extranjero, id. . . . .	7				
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales					

## Notas políticas

Las manifestaciones hechas por el señor Dato á varios periodistas en San Sebastián han venido á rectificar del modo más terminante las fantasías políticas que han seguido cultivando estos días los periódicos de oposición.

A bien que éstos no dan su brazo á torcer. Ven que no se confirman sus anuncios y dicen que el Gobierno ha rectificado, en vez de reconocer que los adversarios de éste son los que se ven en el caso de rectificar. Es lo que decía antaño un ingenioso escritor, quien al pedirle que rectificara el cargo de aficionado á la bebida, que se dirigía sin fundamento alguno á un ministro que no probaba el vino, contestaba muy desembarazadamente: «—El es quien debe rectificar, bebiendo.»

Probablemente el señor ministro de la Gobernación irá á Bilbao el mismo día que la Corte salga de San Sebastián.

Los valores sostienen en general los precios estos días, habiendo mejorado un poco el Interior.

El cambio interzonal sigue también elevándose, sin que se vislumbre tendencia al descenso.

El problema que entraña necesita estudiarse para normalizar la situación, porque estas fluctuaciones perjudican al comercio.

Aunque parece indudable que, como se ha dicho, al convocar para Noviembre las Cortes se declarará terminada la primera legislatura y se abrirá la segunda, lo cual dará lugar á la elección completa de Mesas de ambas Camaras, es prematuro cuanto se diga acerca de las personas que serán designadas para vice presidentes y secretarios.

Es posible, sin embargo, como se indica, que algún subsecretario pase á ocupar puesto en la Mesa del Congreso.

## El calor y la Higiene

Hace este año el sol mayor número de víctimas que en años anteriores.

El origen de toda vida es también,

en ciertos momentos, origen de muerte. Merced á los calores tórridos que sufrimos, la insolación mata en breves instantes al hombre más sano. ¿Qué otra cosa puede ocurrir, cuando vemos que semejantes temperaturas no se han observado en nuestros climas desde más de ciento cincuenta años á esta parte?

En las ciudades las insolaciones son más peligrosas. Las piedras almacenan el calor y las superficies blancas reflejan en todos sentidos. Se vive en las ciudades como en un horno. En mitad del día se siente más calor en determinados sitios de las mismas que en las colonias donde más terribles son los calores. En París solamente, se han contado más de trescientas insolaciones seguidas de muerte, seguidas de muerte, en quince días.

Pero si el peligro es mayor en el interior de las ciudades, también es grande el que existe en otros puntos. Es necesario distinguir entre el sufrimiento producido por el calor y la acción brutal ejercida por el sol en el cerebro.

Os hallais en el campo, sentados junto á un sitio donde corre el agua; cubren vuestro cuerpo trajes ligeros que una débil brisa agita dulcemente; ancho sombrero de paja cubre vuestra cabeza, y toda vuestra atención está fija en el taponcito del sedal que sostenéis con la mano; parece que en tan cómoda situación, el sombrero de paja bastará para desviar los terribles rayos del sol; sin embargo, el reflejo en el agua es bastante para producir la insolación.

Como ejemplo, puedo citar un caso sorprendente que presencié á bordo de un paquebot. Para la maniobra de embarque de las mercancías, un grumete se hallaba sobre la grúa giratoria, cubierta la cabeza con sombrero de paja y éste á su vez con una tela. El aparato para la maniobra se hallaba situado á la sombra de un toldo colocado encima del puente. Sin embargo, de repente vióse al muchacho caer de espaldas, crispados los miembros, el rostro descompuesto, como si quisiera defenderse con los dientes y con las uñas contra un animal feroz. Había sido herido por los reflejos del sol en el agua.

La blanca superficie de las grandes carreteras y de los muelles y andenes puede producir efectos igualmente desastrosos.

Bueno será, pues, mientras sea el sol tan ardiente, tomar mayores precauciones, aún cuando un céfiro refrigerante parezca templar el ardor canicular.

¿Cuáles son esas precauciones?

La mejor es evitar las comidas muy abundantes y las copiosas bebidas, y singularmente suprimir las largas permanencias bajo los rayos del sol después de haber estado largo rato sentado en una mesa bien servida; abstenerse de bebidas alcohólicas, y en fin, cuidar de que el sombrero ó la sombrilla con los cuales uno se preserva, cubran perfectamente la nuca. Para luchar contra la insolación, como contra toda clase de ataque á nuestra salud, lo mejor es hallarse en excelentes condiciones de fuerza y de higiene. Por consecuencia, es bueno que el apetito se presente franco y que sea satisfecho sin exageración, y que el estómago no se halle sometido á influencia alguna que pueda debilitarle.

Los grandes calores han conducido al abuso de las bebidas heladas. No conviene abusar de ellas. Sin duda es muy difícil saber resistir ante un vaso lleno de una bebida helada, cuando los labios están secos por el calor; pero la experiencia de todos los días nos ha dado á conocer los peligros de ese uso inmoderado. El cuerpo se transforma, los dientes se echan á perder.

Y no es esto solo; el apetito desaparece con las bebidas demasiado frías. El agua helada introducida en el estómago con mucha abundancia disminuye la acidez del jugo gástrico que ayuda á la digestión de los alimentos, y á la temperatura de cero grados está demostrado que los alimentos ya no sufren la transformación definitiva. Entonces se producen los efectos característicos. La transpiración es excesiva y las digestiones resultan trabajosas, porque el jugo gástrico mezclado sobradamente en agua, no tiene fuerza bastante para obrar sobre los alimentos absorbidos.

Otra circunstancia hay, por otra parte, que debe hacer desconfiar de las bebidas heladas, tal es la incertidumbre sobre la pureza del hielo. A pesar de las disposiciones que obligan á los comerciantes á separar ostensiblemente el hielo destinado á la bebida, del hielo para refrescar, siendo uno más caro que el otro, y la diferencia entre ambos imperceptibles á simple vista, nunca se está bastante garantido contra la codicia de los vendedores poco escrupulosos. Los depósitos están próximos y con la mayor facilidad se pasan los pedazos de hielo del uno al otro.

Por otra parte, en el hielo, los microbios, y particularmente aquellos que nos comunican las más peligrosas enfermedades, viven perfectamente durante meses enteros. Su número dis-

minuye un poco en el momento de la congelación; pero el resto aguarda con serenidad el instante en que el deshielo le devolverá la vida, esponiéndonos á su impertinente influencia.

Conviene, pues, no poner el hielo dentro del vaso y contentarse con utilizarlo para refrescar exteriormente las bebidas.

Todos esos consejos no serán escuchados. Se repiten todos los años, las gentes que no lo siguen terminan el año sin contrariedad.

Después de todo, no se muere más que una vez, lo cual constituye una filosofía como cualquiera otra; pero es peligrosa, pues podría contestarse que basta una vez para morir.

Estamos rodeados de tantos peligros desconocidos, que es locura menospreciar los que conocemos.

FÉLIX LAURENT.

## Cuentecito ruso

La madre había comprado ciruelas y queriendo distribuir las á sus pequeños después de la comida, las había colocado en un plato.

Vania no había jamás probado las ciruelas y aquellos frutos le tentaban mucho; los había olido y deseaba probarlas, no hacía más que dar vueltas en derredor.

Una vez sola; no pudo resistir á la tentación, tomó una y la comió.

Antes de la comida la madre contó las ciruelas y notó que faltaba una. Dió cuenta á su esposo.

En la mesa, su padre preguntó: —Y bien, hijos míos, ¿alguno de vosotros ha comido una ciruela?

Todos respondieron: «No», Vania eurojeó de una manera notable y afirmó:

—No, yo no he comido ninguna.

Entonces el padre replicó:

—Si alguno de vosotros la ha comido, no está bien hecho, pero no estrictamente sólo en eso la desgracia sino que si se traga un hueso, se muere antes de las veinticuatro horas el que lo come. He ahí lo que yo me temo.

Vania palideció y exclamó:

—No, yo he tirado el hueso por la ventana.

Todo el mundo se echó á reír y Vania rompió á llorar.

CONDE LEON TOLSTOY.

**CRONICA**

**FERIA-CONCURSO DE GANADOS**

Ninguna de las mejoras realizadas en Tortosa de unos años acá, supone tantos beneficios como la instalación de una feria de toda clase de ganados, atendiendo á nuestra posición topográfica y á nuestro modo de cultivar la huerta y teniendo en cuenta las muchas casas de campo habitadas por nuestros labradores. Porque si dicha feria se arraiga en nuestra ciudad y los Ayuntamientos la protegen coadyuvando á su desarrollo para que de año en año aumente en sitios á propósito para la colocación de los ganados que á ella acudan, no dudo ni dudarse podrá de la buena idea y práctica de todos los medios para conseguir y fomentar la nombrada feria.

Porque una feria supone movimiento, transacciones en ventas y compras, creación de relaciones entre individuos que antes no se conocían, y además motiva que nuestros tratantes y labradores puedan comprar y vender en casa algún mulo, caballo, asno, cerdo, cordero, cabra ó buey que en otra parte sería difícil vender.

Tiene nuestra ciudad tan buenas condiciones para la instalación y desarrollo de una feria, que si de nuestra parte hacemos todo lo que podemos, será de resultados que sorprenderán al más indiferente y contrario á la feria. De nuestros labradores no puede dudarse, que si no un año, otro, tocarán los resultados por la ocasión que se les brindará para los cambios, compras y ventas de mulos, apartándose de ciertos tratantes que les explotan y estrujan, obligándoles á pagar el doble valor que en la feria pueden economizar y también porque con un mulo ó asno no es fácil asistir á una de las ferias acreditadas como Salas, Verdú, Orgañá y otras.

El que estas líneas escribe, opina que en nuestra ciudad el ganado más indicado para transacciones será el de cerda, si nuestros propietarios y colonos procuran perfeccionarlos y acomodarlos á las exigencias del público, pues en cada huerto que se habita todo el año (y son muchos) puede existir una ó más cerdas destinadas á la cría; teniendo además en arreglo al edificio y corrales y extensión de la finca los cerdos destinados al cebo, procurando las clases acomodadas construir pocilgas adecuadas y conformes con los adelantos que la experiencia aconseja y como pueden verse las construidas por D. José Audi en la partida de Pimpi á medio kilómetro de Tortosa.

UN DERTOSANI.

**Un premio de la Exposición**

En la sección de Educación y Enseñanza de la Exposición Universal de París, el Jurado ha concedido un premio á nuestro querido amigo D. Hermenegildo Gorria por su gran competencia y vasta ilustración demost-

das en los trabajos que ha realizado en este ramo del progreso humano. Damos nuestra sincera enhorabuena al Sr. Gorria, deseándole muchas felicidades y laureles en su brillante carrera, para bien de la sociedad y gloria de la patria.

**Bienvenido**

Procedente de Madrid ha llegado á esta ciudad el distinguido y notable dibujante, colaborador de las principales revistas ilustradas, D. Francisco Escudé, quien se propone pasar una temporada al lado de su apreciable familia.

La bienvenida.

**Guia de Tortosa**

Dentro de breves días se pondrá á la venta notablemente aumentada y corregida la segunda edición de la tan importante y extensa Guia de Tortosa, cuyo autor, nuestro estimado amigo D. Obdulio Rodriguez, viene demostrando su ingenio y actividad en tan aceptable y útil publicación.

**Saludo**

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro querido amigo D. Agustin Chortó Cedo, ilustrado director de la banda de música de Tivisa.

**Oropéndolas**

En la huerta de Bitem, Aldover, Tivenys y Cherta, principian á verse algunas oropéndolas procedentes de las proles del presente año, que acuden regularmente á comer los higos blancos, que es uno de los alimentos predilectos de estos hermosos pajaros.

**Judías**

Según noticias de algunos labradores, presentan muy buen aspecto los tablares de judías de nuestra huerta, y si no sobreviene ninguna enfermedad, será muy buena la cosecha de esta importante leguminosa, que es uno de los alimentos mas usuales en todo el mundo civilizado.

**Ascensos**

Nuestro querido amigo el capitán ayudante de campo del general Gimenez Moreno don Agustin de Montagud, ha sido ascendido á comandante. Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

Ha sido escendido á capitán el joven primer teniente del regimiento infantería de Luchana D. Leopoldo de Latorre y Salvera, nieto de nuestro distinguido amigo el director del Instituto provincial D. Manuel Salavera.

Felicitémosle de todas veras.

**Fiestas**

**en Hospitalet de Infantes**

Ayer se celebraron en dicho pueblo, reinando mucha animación.

La banda de música de Tivisa amenizó los bailes y por la noche se veri-

ficaron cantos y otros regocijos populares.

**Contribuciones**

Las contribuciones por rústica, urbana, industrial, alcoholes, minas, carruajes é impuestos sobre inquilinatos y transportes correspondientes al actual trimestre, se cobrarán en los pueblos y dias que á continuación se expresan:

17 y 18.—Freginals

18 al 21.—Horta.

19 y 20.—Pratdip.

19 al 23.—Uldecona.

**Los obreros españoles en París**

Dicen de París que el secretario de la embajada española, señor marqués de Novallas, convocó el miércoles último á las dos de la tarde á los obreros que han ido á visitar la Exposición, con objeto de entregarles, en nombre de la reina, veinte francos á cada uno para que puedan llevar á sus familias un recuerdo de París.

El citado marqués, después de recibir afectuosamente á los obreros, les dijo:

«Bebamos una copa de Champagne en honor de España y por la prosperidad de Vdes.»

Estas palabras fueron acogidas con vivas á la patria, á los reyes y al embajador.

Acto seguido el marqués entregó á cada obrero una pieza de oro de veinte francos

Todos los obreros están contentísimos por las consideraciones que se les guarda.

La vista á la Exposición la hacen divididos en grupos.

**La Gaceta**

El diario oficial publica una Real orden aclaratoria de la ley de 4 del corriente, facultando á los alumnos que tengan aprobadas asignaturas de Ciencias para optar por el antiguo ó el nuevo plan de enseñanza.

**Los sellos de telegramas**

El director general de Comunicaciones ha dispuesto que sean los mismos empleados de telégrafos los que anulen los sellos de los telegramas en vista de las protestas y quejas del público por lo penoso y pesado que se hacia tal operación.

**Fallecimiento**

Ha fallecido en la vecina ciudad de Roquetas D. José Sabater, conserje que era del Circulo Católico de Obreros.

R. I. P.

**Embutidos y quesos**

Se acaban de recibir clases superiores en la acreditada confitería de don Bernardo Scriano calle de la ciudad n.º 1.

**Enseñanza de corte**

Calle de la Mercet 17 3º.



COMIDAS PARA EL 17 DE AGOSTO  
POR LEON LOTY

**Almuerzo.**—Huevos rellenos de anchoas.—Merluza á la marinera.—Chuletas de cordero saltadas.—Conejo asado.—Epsalada.—Postres.—**Comida.**—Sopa á la Mónaco.—Sollo á la rusa.—Lengua á la escarlata.—Filetes de ternera.—Ensalada.—Postres.—**Huevos rellenos de anchoas.**—Una vez cocidos los huevos, se cortan por la mitad, sacándoles la yema para majarla en un mortero con carne cocida de anchoa á razón de una por yema. Cuando estén bien desmenuzadas y envueltas, se agrega la sal molida correspondiente y se liga la masa con aceite, que se habrá tenido al fuego y quitado el gusto con una corteza de pan.—Con la masa obtenida se rellenan las claras, las cuales se pondrán después en la cacerola con una salsa verde para que den un hervor.—**Sollo á la rusa.**—Picada una cebolla, se rehoga bien de aceite caliente y se le añade salsa de tomate y un ramito de menta dejándole hervir; en cuanto se verifica esto, se corta el sollo en pedazos, y pasados por harina, se frien en aceite; una vez pasados, se colocan en la cacerola que contenga la salsa y se vuelve á fuego lento para que cueza por espacio de 20 minutos, puede servirse separando antes el ramito de menta.



**Sitio de Amberes**

17 de Agosto de 1585

Uno de los más brillantes hechos de armas que Alejandro Farnesio, duque de Parma, llevó á cabo durante su larga y gloriosa vida militar, es, sin duda alguna, el sitio de Amberes, pues á su maravilloso talento y acreditado valor se debe la toma de aquella importante plaza.

En los catorce meses que duró el sitio, demostraron nuestros soldados sus buenas aptitudes, pues ni las dificultades ni el terrible azote de enfermedades que diezaba nuestro ejército, fueron bastantes á intimidar el valor y serenidad de nuestras tropas.

Con objeto de impedir la llegada de socorros al enemigo, encargó Farnesio á los sabios ingenieros Platti y Barroci, la construcción de un puente sobre el río Escalda, de 2.400 pies de longitud, que terminaron felizmente gracias al asalto dado á la plaza de Termonde, que poseía un numeroso arbolado que proporcionó los materiales necesarios para realizar la obra.

Los sitiados, comprendiendo la importancia del mencionado puente, que les incomunicaba por completo con sus amigos, trataron de impedir su construcción por todos los medios posibles, y después de terminado, construyeron dos minas flotantes que, precedidas de una flotilla incendiaria, dirigieron sobre el puente para destruirle.

Una de estas máquinas infernales que llamaron *La Esperanza* fué á chocar en el centro del puente, volando con gran estrépito y causando tal destrozo en nuestras tropas, que la mayoría de los soldados huyeron espantados, siendo muertos por los enemigos los pocos que osaron hacerles frente.

Seguramete hubieran los rebeldes conseguido su objeto y alcanzado la victoria si Alejandro Farnesio, desnudando su espada, no hubiera animado á los nuestros con estas palabras:

«No cuida de su honor, ni estima la causa de Dios y del rey, quien no me siga», y con un considerable número de valientes cargó contra los rebeldes, de tal modo, que les obligó á retirarse en busca de sus naves, pasando á cuchillo á muchos que con la precipitación no acertaban á salvarse.

Inmediatamente, y sirviéndose de los cadáveres de uno y otro bando á falta de otros materiales, cerró la brecha producida por la voladura que luego fué construida de nuevo.

Por fin agotados todos sus recursos, la ciudad de Amberes capituló el 17 de Agosto de 1585, haciendo Farnesio su entrada triunfal el 27 del mismo mes, luciendo en el cuello el Toisón de oro que Felipe II le había enviado como premio á su victoria.

## Amenidades

### COMO SE PRUEBA EL AMOR

El buen acero se prueba en el fragor del combate; la resistencia del buque en las fieras tempestades; el vigor del tronco añoso en los recios vendavales, la firmeza de la roca entre el marino oleaje; y el amor que es verdadero, pure, noble, intenso y grande, se prueba y se fortalece en las luchas mundanales, como el buque en la borrasca, como el roble entre huracanes, como el acero en la guerra, como la roca en los mares.

*José Pou Samper.*

Un joven se ofrece á acompañar á paseo á una señorita.

—No puede ser—dice la madre.

—¿No se fia usted de mí?

—Sí, señor; me fio de usted.

—¿Pues no se fia de su hija?

—También me fio de ella; pero de quien no me fio es de los dos juntos.

\*\*\*

Un individuo se dirige á un amigo, y le dice:

—Quisiera que Dolores, mi novia,

oyese alabar por tercera persona mis buenas cualidades, y tú podrías hacerme ese favor.

—Ya te lo he hecho. Ayer traté de demostrarle que no eres un imbécil.

En un examen de Historia:

—¿Qué sabe usted de Atila?

—Que era un bárbaro.

—Bueno, ¿y qué más?

—Nada más; ¿le parece á usted poco?

## MAGNÍFICA CORRIDA DE TOROS

PARA EL 3 DE SEPTIEMBRE

Se lidiarán seis hermosos toros de cinco años de la antigua y acreditada ganadería de

D. LUIS GAMERO CIVICO

vecino de Sevilla (antes *Torres de la Cortina*), divisa celeste y blanca, por los diestros

## LITRI y PADILLA

con sus correspondientes cuadrillas

ESPADAS

Miguel Baez, LITRI

y Angel Garcia, PADILLA

Sobresaliente de espada con obligación de banderillar

FRANCISCO CAYUELA, ROLO

PICADORES

Julio Vicente, CERRAJAS.

Antonio Garcia, COQUERO.

Ramon Sánchez POSTIGO.

Vicente Fajardo y Un Reserva.

BANDERILLEROS

Francisco Cayuela, ROLO.

José Balbastre, PEPIN.

Domingo Almansa, ISLEÑO.

Germán Múnera, SASTRE.

Agustin Dauder, COLIBRÍ.

Manuel Marzal, CERRAJILLAS.

Puntillero: Domingo Almansa, ISLEÑO.

## Plaza de Toros de Tarragona

Gran corrida de novillos toros para el día 19 de Agosto de 1900.

Se lidiarán, si el tiempo lo permite, y con superior permiso, 6 escogidos y bravos toros, procedentes de la antigua y muy acreditada ganadería de D. Filiberto Mira de Olivenza, (Badajoz) con divisa azul, blanca, amarilla y granada por los renombrados diestros

ALVARADITO Y BOCANEGRA

con sus correspondientes cuadrillas.

Precios.—SOMBRA: Palcos sin entradas 13 pesetas.—Barreras, 4'50.—

Delanteras de grada, 3'50.—Entrada general, 2'70.—Medias entradas, 1'35.

SOL: Entrada á tendido y grada, 1'65 pts.—Medias entradas 0'80.—El impuesto del tesoro á cargo de la Empresa.

## Telegramas

### De Marsella

Madrid 16, 3'35 m.

En Marsella con motivo de la huelga de fogoneros, hallanse detenidos gran número de viajeros que se dirigen á Argelia. Dichos viajeros han pedido intervención del gobierno para que ponga término á este conflicto.

El batallón de línea número 40, que debía salir para la China, en el vapor *Caledonien*, se ha visto obligado á suspender su marcha con motivo de la huelga.

Siguen llegando á Marsella gran número de tropas destinadas á la China y los cuarteles están atestados.

### De China

Madrid 16, 3'45 m.

De Shanghai comunican que el jueves último por la noche las tropas aliadas llegaron á 30 millas de Pekin, hallándose el sábado á 20 millas de dicha ciudad. Créese que esta noche estén ya cerca de las murallas.

Los virreyes Li-Hung-Chang, Li-Kung Yu y Chango-Chang enviaron un Mensaje á la emperatriz rogando á S. M. que no huyese ante la proximación de los aliados.

Ha sido cortado el telégrafo de campaña entre Yang-Tsun y Tien-Tsin.

El ejército aliado, después de combatir con las tropas de Tung, que tomó en persona el mando de las mismas, las persiguió largo rato en su huida para cortarles la retirada hacia el Sur.

La caballería internacional avanza hacia el Sur de Pekin.

El príncipe Tuan ha publicado un edicto amenazando con decapitar á los que faciliten víveres á los aliados ó simpaticen con estos.

### «La Epoca»

Defiende la oportunidad del viaje del rey, pues, además de contribuir mucho á su instrucción, le pone en contacto con el pueblo.

### De Bilbao

A las cuatro y media regresó el «Vasco Núñez de Balboa» repitiéndose las manifestaciones de entusiasmo.

A bordo fueron á cumplimentar á la real familia de las autoridades.

S. M. la Reina conversó con ella expresando su gratitud por las muestras de afecto de que es objeto la familia real.

Al llegar el Núñez al desembarcadero de la Salve, fueron aclamadas las reales familias.

En él había extraordinario número de embarcaciones, habiendo zozobrado algunas lanchas, produciéndose bastante confusión y alarma.

No se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias.

La Reina al enterarse de lo ocurrido preguntó sobre los sucesos al general Moagado, interesándose vivamente por lo que pudiese haber ocurrido.

También se fueron á pique varias lanchas cargadas de cohetes.

Al desembarcar la real familia

S. M. la Reina y S. S. A. A. fueron obsequiados con ramos de flores.

El rey vestía traje de cadete de infantería y la Reina un precioso traje blanco.

La familia real subió á un coche colocándose en lugar preferente la Reida y la princesa y enfrente el Rey y la infanta.

Un escuadrón del regimiento de Alarbán dió la escolta.

En el Ayuntamiento, el alcalde dió la bienvenida á los Reyes, dándoles las gracias en nombre del pueblo por la visita que hacían á la invicta villa.

Del Ayuntamiento se trasladaron á la basílica de Santiago, siendo recibida la Real familia por el obispo de Vitoria y clero con la cruz alzada.

SS. MM. entraron bajo palio en el templo donde se cantó un solemne *Te-Deum*.

Después visitaron la Diputación recibiendo las augustas personas en todas partes señaladas muestras de afecto.

Delante de las Casas Consistoriales se colocaron seis gigantones y una enorme *Gargantúa*.

El orden ha sido completo.

### Del exterior

Madrid, 16, 3'30 t.

Telegrafian de París noticias recibidas de Londres, según las cuales el Gobierno chino prohibirá á los suyos toda clase de pactos con los aliados.

Añaden los telegramas que el Gobierno ruso movilizará 4.000 hombres en la Mandchuria.

### Obras nuevas

Madrid, 15, 9'40 t.

Se ha asegurado que no pasará largo tiempo sin que comiencen las obras de construcción de la nueva estación del ferrocarril de Salamanca.

### Temporal

Madrid, 16, 4 t.

Dicen de Bilbao que aún no se tienen noticias de la llegada de SS. MM. á aquella provincia, debido al temporal que reina, impidiendo las comunicaciones.

### Temporal en Madrid

Madrid, 16, 4'30 t.

Está descargando sobre Madrid un fuerte temporal.

Apesar de ello, el calor es sofocante.

### En favor de España

El *Heraldo* hace notar la corriente de simpatía que se advierte en el extranjero hacia España.

En literatura Galdós, Guimerá, Echegaray, Pereda, Pardo Bazán y otros muchos escritores son traducidos.

Respecto de los hombres de ciencia las revistas extranjeras se disputan la colaboración de nuestros sabios.

## Epilepsia

Y TODAS

### las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los célebres polvos del *Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna*.

Unico representante en España: J. Bartra, Jaime i núm. 10 Barcelona.

De venta en Tortosa: FARMACIA ARGES.

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5,

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 pías. uno

## Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olives.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

# ZAPATERIA

y almacén de calzado de

## JUAN MORESO

Variado y completo surtido de calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

### CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

# Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.  
**Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.** Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

AGUAS ARSENICALES

MANANTIAL BORBOLL

# CARDÓ

AGUAS NITROGENADAS

FUENTE SAN ROQUE

Admirables en las afecciones herpéticas en las vías respiratorias (laringitis, bronquitis y catarras cónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofolismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitges, Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona a las 5,33 de la mañana y 9 noche. Teléfono desde Cardó a Tortosa.

Para más informes: S. Cabestany, Aragón, 310, y Carmen, 25, ultramarinos, Barcelona.

# La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona.